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□记者 薄克国 报道
本报讯 “你为什么希望到我们学校工

作？”“你的好朋友怎样形容你？”6月24日
上午，青岛新东方语言培训学校人力资源部经
理王刚坐在青岛市大学生创业孵化中心网络远
程视频面试房间里，正在对一名远在西安的应

届大学毕业生进行视频面试。为方便企业招聘
和毕业生大学生求职，节约应聘成本和时间，青
岛市人社局当天在全市推广启用网络远程视频
面试系统，136家企业尝鲜网络视频招人。据悉，
网络远程视频面试系统大规模推广使用在全国
尚属首创。

“作为一家语言培训学校，我们这次将招聘
多名英语、语文教师。通过视频面试交流，我们
初步看中了四五名大学生。”王刚说，这是学校
首次尝试通过视频面试方式与求职的大学生进
行“面对面”交流。他认为，与传统面试相比，网
络面试非常新颖，既节约时间，又节约成本。

“大学生在学校、宿舍，或者网吧，只要能上
网，就可以参加视频面试。”青岛市人社局高校
毕业生就业处处长陈慧平介绍，网络远程视频
面试系统是指招聘双方不管身在何处，只要进
入网上会场，就能通过视频、聊天等形式进行面
对面的交流、面试。其优点是便捷、简单、省时省
力，可为招聘双方节省大量的精力和成本。

陈慧平说，为了创新大学生求职渠道，搭建
全新的岗位优化配置平台，青岛市大学生创业
孵化中心自2010年10月探索启用了该系统。截至
今年5月份，青岛已举办11场远程视频招聘会，
收集就业岗位3290个，有107家企业和1362名高
校毕业生使用了该系统。据统计，初次面试成功
率在20%左右。

在总结11场远程视频招聘会基础上，6月24
日青岛在全市推广启用网络远程视频面试系
统，除了创业中心主会场之外，还在十二区市人
才交流中心设立视频招聘分会场，吸引了136家
企业参加，提供就业岗位3430个。1900多名大学
毕业生参加网络面试，其中近400人与企业达成
初步就业意向。

青岛软控股份有限公司人力资源部面试主
考官路先生告诉记者，每逢高校毕业生离校前
后，公司都要招聘一批应届大学毕业生。如果使
用网络视频面试的话，每年可节省招聘费用10
多万元。毕业于济南市一所大学的青岛籍应届
毕业生小丁说：“视频面试省却了一遍遍的往返
奔波，既节省了时间、路费，又提高了求职效率，
还不耽误实习和写毕业论文。”

青岛市人社局计划将网络视频面试逐步发
展成为常态性的招聘方式，今年下半年，各区市
每月至少要举办一场网络远程视频招聘会，打
破地域局限性，帮助企业便捷选择本市或外省、
市的优秀人才。

□ 本报实习生 刘方亮
本报记者 梁旭日

分类投放的居民只有两成

6月22日，记者来到市南区天福苑小区，
这里是市南区垃圾分类收集试点小区，小区内
摆放着不少绿色的“厨余垃圾桶”和灰色的“其
他垃圾桶”。记者随手打开六七个垃圾桶，发现
里面仍是“大杂烩”

“在居民中，真正能做到垃圾分类的也就两
成左右。”天福苑小区的垃圾分类指导员李大姐
告诉记者。据李大姐介绍，小区内像她这样的垃
圾分类指导员共有5名，主要职责是指导居民分
类投放垃圾，“工作不好干，有时指导了，人家该
怎样还怎样。”据她观察，多数人都不能按照要
求分类投放，有的认为没用的就是垃圾，都不要
了还分什么；有的因为平时忙，没时间进行分

类；还有一部分人已经形成习惯了，短时间内很
难改变。“相比来说，老年人在垃圾分类上比年
轻人做得要好。”

在另一试点小区——— 市北区浮新小区，情
况同样不容乐观，菜叶子、包装盒、瓜果皮等仍
然混在同一垃圾桶里。小区居民高先生告诉记
者，刚开始时居民对垃圾分类的热情还比较高，
后来可能嫌麻烦，一些居民就不再分类投放垃
圾了。小区物业公司黄主任也很纳闷：“每户都
发了两个垃圾桶，一个装厨余垃圾，一个装其他
垃圾，与小区内的大垃圾桶配套，挺方便的，不
知为何很多居民就是不能分类投放。”

河马石农贸市场是市北区的试点农贸市
场，这里的情况要好一些。市场内卖水果的李青
华告诉记者，他们的分类工作做得挺好，并给记
者详细说明了各个颜色垃圾箱的作用，绿色的
是“厨余垃圾”、灰色的是“其他垃圾”、蓝色的是

“可回收垃圾”。不过，虽然市场内分类工作做得
好，市场外面的垃圾箱内却不容乐观，厨余垃圾
箱中有纸箱，其他垃圾箱中有剩菜剩汤，可回收
垃圾箱中还有白菜叶。

垃圾分类缘何再陷僵局

其实早在2000年，青岛市就在湛山小区、百
通花园等多个小区进行过垃圾分类回收试点，

但最后都不了了之。
十年过去了，随着城市发展的加快，包括青

岛在内的国内城市垃圾围城现象日益严峻，如
何实现垃圾的无害化、减量化、资源化，是每一
个城市必须面临的问题。

正是基于此，从2011年1月起，青岛再次启动
行政主导的垃圾分类回收试点：在市南区、市北
区、四方区、李沧区市内四区，分别选择1个机关
企事业单位、1所学校、1个农贸市场和1个封闭
式居民小区进行试点，试点区域的单位和居民，
按照可回收物、餐厨垃圾、其他垃圾的分类标
准，进行生活垃圾分类投放，环卫部门、再生资
源回收企业进行分类收集、分类运输、分类处
理。对于这次试点，青岛市非常重视，不仅召开
动员大会，出台《青岛市生活垃圾分类试点技术
导则》，还为试点家庭配备垃圾桶以及更新垃圾
运输车辆、新建垃圾分类处理设施等。

可半年过去了，试点工作却再次陷入僵局，
原因何在？“居民的生活习惯难以改变是一大制
约因素。”浮新小区物业公司黄主任认为，目前，
垃圾分类没有深入人心，一些人敷衍了事。

在采访中，记者发现的一个情况是，试点刚
开始时，居民和商贩比较认真，可是时间一长，
就有人不进行分类投放，慢慢地，大家觉着“分
与不分都一个样，也就不当回事了”。

“垃圾分类难以推广，很大原因是没有配套

制度和奖惩措施。”浮新小区居民高先生表示，
在这方面，应该多向日本学习。

下一步该如何走

调查发现，居民内心都认同垃圾分类回收，
但在实际生活中，垃圾分类仍难成为其生活习
惯。

根据计划，在今年试点基础上，到2012年，
青岛计划全面推行垃圾分类收集处理。面对僵
局，下一步的垃圾分类回收该怎么走？

“垃圾分类是建设绿色青岛、低碳城市的必
然要求，应要把垃圾分类回收坚持下去。”在接
受采访时，青岛市社科院研究员郭先登表示，应
下大力气把16个试点抓成功，然后再逐步推广。

郭先登分析，要将垃圾分类进行到底，应该
制定垃圾分类的法律规范，以法规约束垃圾分
类中出现的问题。

浮新小区居民高先生认为，垃圾分类回收
是一个完整链条，除了居民环节，还应完善分类
收集、运输、处理等整套配套设施。

另外，也有市民建议，还要在政策措施方面
下工夫，形成一套有效的评估标准和监督体制，
通过奖惩手段督促居民。采取辅助措施提高居
民的积极性，注重培养孩子、学生的垃圾分类意
识，从小培养分类习惯。

□通讯员 王刚 孙莎莎 报道
本报讯 从谈判到签约不到1个月，从签

约到开工建设不到2个月……近日，在即墨市参
加吉阳新能源项目一期投产暨二期启动仪式的
吉阳控股集团股份有限公司董事长孙良欣，用

“即墨速度”来评价吉阳新能源项目在即墨的进
展。

“转方式调结构要加速度、上水平，同样的
条件和机遇，快赶一步就能抢抓机遇、抢占先
机，一步领先就能步步领先。为此，必须创造无
障碍发展环境，向时间要效益，用服务聚人心。”
即墨市委书记郑明辉说。

创造无障碍发展环境，首先要在科学发展
执行力上无障碍。在深入开展机关作风集中整
顿年、推行岗位廉政风险管理、开展行风在线和
民主评议政风行风等一系列活动基础上，今年
初，即墨市提出重点开展执行力提升工程，以机
关执行力的大提升，带动机关作风的大转变、机
关效能的大提高和发展环境的大优化。

以市民大厅为例，去年底该市将行政服务
大厅搬迁改建为市民大厅，入驻部门由20个增
加到54个，服务事项由163个增加到477个，并通
过精简合并以及流程再造，使即办件由52项增

加到79项，实行一审一核制的事项占到65 . 6%。
与不断提升的服务效率相比，服务质量更

是吸引各类重大项目扎根即墨的重要原因。总
投资5亿美元的东丽医疗科技项目的落户十分
典型：日方在对即墨的第一次考察中，针对医疗
器械生产企业情况等内容提出了21个问题。即
墨市对问题逐一进行细致调研，不到一周时间
就制作了72页的中、日文版会谈资料。会谈中，
当得知灭菌工厂对项目落户非常重要时，该市
当即联系到一家企业为其提供灭菌配套。精细
贴心的服务让挑剔的日方投资企业也心悦诚
服，最终毫不犹豫地选择落户即墨。

着眼于解决企业发展难题，即墨连续三年
出台支持企业发展的意见，拿出6000万元扶持
资金，并实行市级领导联系重点企业制度，设立
工业经济运行指挥部，定期召开联席会议，及
时为企业排忧解难。

发展环境的无障碍，不断助力即墨经济的
快速健康发展。截至今年5月底，该市计划投资
过亿元的项目达60个，过5000万元以上的项目
达225个，完成规模以上固定资产投资141 . 31亿
元，同比增长22 . 5%，规模以上工业总产值达
653 . 2亿元，同比增长26 . 4%。

136家企业尝鲜视频招人

垃圾分类回收难在哪儿

向时间要效益 用服务聚人心

即墨营造无障碍发展环境

◆核心提示

今年以来，青岛再次启动行政主

导的垃圾分类回收试点。转眼半年过

去了，垃圾分类回收工作进展如何？

分类回收中还存在哪些问题，这些问

题该如何解决？近日，记者走访了部

分试点居民小区和农贸市场，对此进

行了调查。

□薄克国 报道
青岛新东方语言培

训学校人力资源部经理
王刚通过网络视频与求
职大学生交流。

▲6月25日，山东海事局与青岛远洋船员学院共同举行首个“世界海员日”庆祝活动，海
事工作人员向学生们发放了《海员如何维护权益》等材料，并与学生座谈交流。据了解，去年
6月，国际海事组织在马尼拉召开《海员培训、发证和值班标准国际公约》缔约国外交大会，
将每年的6月25日定为“世界海员日”。

□马桂山 陈如亮 梁旭日 报道

□和军 振革 林欣 报道
本报讯 青岛大学医学院附属医院的专家和学

院部分在校学生，6月20日来到胶南市灵山卫街道
白果树村开展医疗服务。村计生协会积极配合，为
村民免费查体、诊疗，对需要药物治疗的，还现场
免费发放药物，对于不能到现场就医的特困家庭，
派专家入户诊治和赠药。

青岛大学医学院团委书记李在宝介绍，这次活
动是青岛大学医学院联合李嘉诚基金会医疗扶贫办
公室共同举行的，旨在送医送药送健康到基层，将优
质医疗资源送到农村社区。青岛大学医学院李嘉诚
基金会医疗扶贫与医德教育活动，是香港知名慈善
家李嘉诚先生设置的医疗扶贫基金会的合作项目，
由李嘉诚基金会给予经费赞助，授权青岛大学医学
院在山东省范围内开展医疗扶贫与医德教育活动。

青医附院医疗服务队

走进农村社区

□记者 白晓 通讯员 王涛 报道
本报讯 6月25日上午，青岛崂山区庆祝中国共

产党成立90周年大型歌会在世纪广场举行。现场观
众达到5000余人，是全市规模最大的庆祝建党90周
年主题盛会。以此次歌会为开端，崂山区将组织开展
主题展览、主题宣传等系列丰富多彩的纪念活动。

崂山举行

庆祝建党90周年歌会

□薄克国 张世辉 报道
本报讯 6月23日，青岛市公安局崂山分局人

口管理服务大队副大队长刘忠贵与民警一起，将加
班加点审批开具的156份人才引进的户口准迁证送
到海尔集团。这是该大队深入企业开展“亲情户
政、送证上门”的活动之一。

崂山分局人口管理服务大队从高效服务企业、
促进地方经济发展的角度出发，提高服务效能和服
务水平，为海尔、朗讯、可口可乐、黄海制药等企业提
供高效优质的服务，受到企业好评。

户口准迁证

送上门

□记者 张忠德 通讯员 吕文波 报道
本报讯 6月20日，记者从莱西市卫生局农村合

作医疗办公室获悉，今年莱西市新农合人均筹资标
准提到250元，筹资总额达1 . 53亿元，全市参加新农
合人数已达613885人。1—5月份，全市住院受益20955
人次，报销额5237 . 7万元，门诊受益179560人次，报销
额848 . 8万元。

莱西市自4月1日起调整了新的结报政策，其中，
基层卫生院、二级医院和三级医院的结报比例分别
提高到85%、60%和50%；基层卫生院、二级医院和三
级医院起付线分别降到100元、300元和500元；基层卫
生院门诊报销比例提到35%；住院报销封顶线达到10
万元。通过开展农村儿童重大疾病保障试点工作，对
患有先天性心脏病、白血病的14周岁以下农村儿童
实行了定点定额补偿。

莱西61 . 3万余人

参保新农合

□记者 梁旭日 报道
本报讯 6月25日，青岛市地铁工程建设指挥

部与南京铁道职业技术学院、青岛技师学院等12所
学校举行签约仪式，委托培养510名地铁运营专业
管理技术人员。委培学生学习期满合格后，将依协
议到青岛地铁就业。

“随着地铁一期工程全面开工，运营管理工作也
提上议程，尤其是人才的培养。”在签约仪式上，青岛
市地铁工程建设指挥部副总指挥李建国介绍，本次
委托培养的人才主要集中在运营管理、机电一体化、
车辆检修等专业方向。本次定向委培的招生对象为
具备青岛市七区五市户籍的2011年度应届高中毕业
生，且今年高考成绩达到山东省专科录取线。另外，
有意报考者还需具备：男生身高173cm—185cm，女生
身高160cm—170cm；五官端正、无口吃、普通话良好；
视力E表1 . 0以上、无色盲色弱，听力正常；身体健
康，无精神病、心脏病及传染性疾病。

青岛地铁

委培510名运营人才
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